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令和
れ い わ

５年
ねん

度
ど

 第
だい

１回
かい

 静岡市
し ず お か し

多文化
た ぶ ん か

共生協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

 議事録
ぎ じ ろ く

１ 日
にち

     時
じ

 2023年
ねん

７月
がつ

27日
に ち

（木
も く

）19：00～20：30 

２ 場
ば

     所
しょ

 静岡市
し ず おか し

役所
やくしょ

 静岡
しずおか

庁舎
ちょうしゃ

８階
かい

 市長公室
し ち ょ う こ う し つ

３ 出
しゅっ

 席
せき

 者
しゃ

 多文化
た ぶ ん か

共
きょう

生
せい

協議会
きょうぎかい

委員
い い ん

14名
めい

磐
いわ

村
むら

 文乃
ふ み の

、エフィ グスティ ワフユニ、小川
お が わ

 毅
たけし

、金
じん

 笑杰
しゃおじぇ

、 

角
つの

替
がえ

 弘
ひろ

規
き

、照屋
て る や

 アンヘラ、中島
なかじま

 一彦
かずひこ

、中村
なかむら

 直
なお

保
やす

、野田
の だ

 敏郎
としろう

、 

花沢
はなざわ

 ウライヤ、肥田
ひ だ

 進
すすむ

、松永
まつなが

 秀昭
ひであき

、山下
やました

 メリンダ、 

ヤマモト ルシア エミコ 

        難波
な ん ば

市長
しちょう

、望月
もちづき

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化
ぶ ん か

局 長
きょくちょう

、岡村
おかむら

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化
ぶ ん か

局
きょく

次長
じちょう

、事
じ

務
む

局
きょく

４ 傍
ぼう

 聴
ちょう

 者
しゃ

 無
な

し 

５ 次
し

     第
だい

 １ 開会
かいかい

  ２ 委嘱式
いしょくしき

３ 委員
い い ん

紹介
しょうかい

  ４ 会長
かいちょう

、副会長
ふくかいちょう

の選出
せんしゅつ

  ５ 静岡市
し ず おか し

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

について 

  ６ 市長
しちょう

との意見
い け ん

交換
こうかん

  ７ その他
た

  ８ 閉会
へいかい
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事務局
じ む きょ く

（山梨
やまなし

）：  

ただ今
いま

から、令和
れ い わ

５年度
ね ん ど

第
だい

１回
かい

静岡市
し ず おか し

多文化共生
たぶんかきょうせい

協議会
きょうぎかい

を開会
かいかい

いたします。この協議会
きょうぎかい

は、静岡市
し ず おか し

多文化共生
たぶんかきょうせい

のまち推進
すいしん

条例
じょうれい

にもとづき、本市
ほ ん し

の「多文化共生
たぶんかきょうせい

に係
かか

る基本的
き ほ んて き

施策
し さ く

や重要
じゅうよう

事項
じ こ う

についての

審議
し ん ぎ

」を役割
やくわり

としています。本日
ほんじつ

、委員
い い ん

を委嘱
いしょく

する14名
めい

の皆
みな

さんには、令和
れ い わ

６年度末
ね ん どま つ

までの２年間
ねんかん

の任期
に ん き

の中
なか

で、多文化共生
たぶんかきょうせい

のまち推進
すいしん

について、ご審議
し ん ぎ

をいただく予定
よ て い

です。それでは、次第
し だ い

に従
したが

って進
すす

めさ

せていただきます。はじめに、委嘱式
いしょくしき

を執
と

り行
おこな

います。 

（難波
な ん ば

市長
しちょう

から委員
い い ん

14名
めい

に委嘱状
いしょくじょう

を交付
こ う ふ

） 

事務局
じ む きょ く

（山梨
やまなし

）： 

ありがとうございました。続
つづ

きまして、「次第
し だ い

３ 委員
い い ん

紹介
しょうかい

」に移
うつ

ります。 

磐
いわ

村
むら

委員
い い ん

： 

こんばんは、磐
いわ

村
むら

文乃
ふ み の

と申
もう

します。私
わたし

は、長
なが

く東
ひがし

アジアで暮
く

らしておりまして、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

や、外国人
がいこくじん

の就労
しゅうろう

支援
し え ん

にも携
たずさ

わってまいりました。また市民
し み ん

活動
かつどう

として、やさしい日本語
に ほ ん ご

の普及
ふきゅう

・啓発
けいはつ

活動
かつどう

に取
と

り

組
く

んでおります。外
そと

から静岡
しずおか

を見
み

つめて感
かん

じてきたこと、これまでの経験
けいけん

を元
もと

に、この協議会
きょうぎかい

で微力
びりょく

なが

ら貢献
こうけん

できたら幸
さいわ

いです。昨年
さくねん

条例
じょうれい

が制定
せいてい

され、計画
けいかく

も策定
さくてい

されましたが、今後
こ ん ご

多文化共生
たぶんかきょうせい

を推進
すいしん

する

うえで、皆様
みなさま

と共
とも

に、また関
かか

わらせていただくことに感謝
かんしゃ

し、精一杯
せいいっぱい

務
つと

めさせていただきます。 

エフィ委員
い い ん

： 
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インドネシア出身
しゅっしん

のエフィ グスティ ワフユニです。20年
ねん

静岡
しずおか

に住
す

んでいます。最初
さいしょ

は国費
こ く ひ

留学生
りゅうがくせい

と

して静岡
しずおか

大学
だいがく

で学
まな

び、様々
さまざま

なところでインドネシア語
ご

の通訳
つうやく

翻訳
ほんやく

をしていました。また、静岡
しずおか

とインドネ

シアの架
か

け橋
はし

として、静岡県
しずおかけん

ふじのくに留学生
りゅうがくせい

親善
しんぜん

大使
た い し

や静岡市
し ず おか し

国際交流
こくさいこうりゅう

協会
きょうかい

の相談員
そうだんいん

などの活動
かつどう

を

していました。最近
さいきん

では、静岡市
し ず おか し

の防災
ぼうさい

リーダー研修
けんしゅう

を受
う

けました。インドネシアはイスラム教徒
きょうと

が多
おお

く、インドネシアから日本
に ほ ん

に来
く

る留学生
りゅうがくせい

・実習生
じっしゅうせい

の数
かず

が年々
ねんねん

増加
ぞ う か

してきています。永住者
えいじゅうしゃ

の数
かず

も多
おお

く、

それに伴
ともな

い様々
さまざま

な課題
か だ い

・問題
もんだい

が出
で

てきていると思
おも

います。そうした外国人
がいこくじん

の声
こえ

を少
すこ

しでも伝
つた

えたいと思
おも

います。 

小川
お が わ

委員
い い ん

： 

小川
お が わ

毅
たけし

と申
もう

します。静岡市
し ず おか し

校長会
こうちょうかい

から１名
めい

ということでお世話
せ わ

になっております。所属
しょぞく

の学校
がっこう

は静岡
しずおか

市立
し り つ

北沼上
きたぬまがみ

小学校
しょうがっこう

になります。瀬名
せ な

から少
すこ

し山
やま

の方
ほう

へ行
い

った小
ちい

さな学校
がっこう

のため、国際
こくさい

交流
こうりゅう

とは少
すこ

し縁遠
えんどお

いですが、静岡市
し ず おか し

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

ということで、すべての人
ひと

にやさしいまちになるように自分
じ ぶ ん

も協 力
きょうりょく

で

きたらと思
おも

っております。 

金
じん

委員
い い ん

： 

中国
ちゅうごく

出身
しゅっしん

の金
じん

笑杰
しゃおじぇ

です。静岡
しずおか

に来
き

て今年
こ と し

で７年目
ね ん め

に入
はい

ります。18歳
さい

で中国
ちゅうごく

の高校
こうこう

を卒業
そつぎょう

し、その後
ご

静岡
しずおか

大学
だいがく

に留学
りゅうがく

して教育
きょういく

学
がく

を専攻
せんこう

して卒業
そつぎょう

しました。今
いま

は県立
けんりつ

大学
だいがく

の大学院
だいがくいん

に進学
しんがく

して勉強
べんきょう

しています。

留学生
りゅうがくせい

ということで、まわりにいる同
おな

じような留学生
りゅうがくせい

の声
こえ

を聞
き

きやすいという強
つよ

みがあると思
おも

いますの

で、ぜひそこを活
い

かして、貢献
こうけん

できたらという意気
い き

込
ご

みでいます。 
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角替
つのがえ

委員
い い ん

： 

角
つの

替
がえ

弘
ひろ

規
き

と申
もう

します。静岡県立
しずおかけんりつ

大学
だいがく

の食品
しょくひん

栄養科学部
え い よ う か が く ぶ

の教員
きょういん

です。所属
しょぞく

は食品栄養科学部
しょくひんえいようかがくぶ

ですが、専門
せんもん

は教育
きょういく

学
がく

で、特
とく

に外国
がいこく

にルーツを持
も

つ子供
こ ど も

たちの学習
がくしゅう

支援
し え ん

についてです。実際
じっさい

に NPO法人
ほうじん

で活動
かつどう

しなが

ら、研究
けんきゅう

もしております。外国
がいこく

ルーツの子供
こ ど も

たちは、日本
に ほ ん

の学校
がっこう

の中
なか

で色々
いろいろ

な困難
こんなん

を抱
かか

えているので、

そこをどのようにサポートをしていくか、関心
かんしん

を呼
よ

ぶことは少
すく

ないかもしれませんが、ぜひそういうこと

も広
ひろ

めていきたいと思
おも

います。微力
びりょく

ではありますけれども、お役
やく

に立
た

てればと思
おも

っております。 

照屋
て る や

委員
い い ん

： 

照屋
て る や

アンヘラと申
もう

します。出身
しゅっしん

は南米
なんべい

のペルーです。母国語
ぼ こ く ご

はスペイン語
ご

です。夫
おっと

と私
わたし

は 30年
ねん

ほど前
まえ

に日本
に ほ ん

に移住
いじゅう

し、22歳
さい

と 24歳
さい

の息子
む す こ

が二人
ふ た り

いまして今
いま

は独立
どくりつ

しています。仕事
し ご と

は静岡
しずおか

市
し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

の

スペイン語
ご

相談員
そうだんいん

で、毎週
まいしゅう

木曜日
も く よう び

にやっています。あと済生会
さいせいかい

病院
びょういん

の医療
いりょう

通訳
つうやく

と朝日
あ さ ひ

カルチャー教室
きょうしつ

でスペイン語
ご

を教
おしえ

えています。 

中島
なかじま

委員
い い ん

： 

一般
いっぱん

財団
ざいだん

法人
ほうじん

静岡市
し ず おか し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

の中島
なかじま

です。今
いま

自己
じ こ

紹介
しょうかい

をしてくださったアンヘラさんや、メリン

ダさんと一緒
いっしょ

に仕事
し ご と

をしている仲間
な か ま

です。後
のち

ほど発言
はつげん

の時間
じ か ん

をいただいているので、そこで少
すこ

しお話
はなし

を

させていただきます。 

中村
なかむら

委員
い い ん

： 
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静岡市
し ず おか し

自治会
じ ち か い

連合会
れんごうかい

会長
かいちょう

の中村
なかむら

と申
もう

します。前期
ぜ ん き

もこの協議会
きょうぎかい

に出
だ

させていただき、条例
じょうれい

を作
つく

らせてい

ただいた一人
ひ と り

として責任
せきにん

を持
も

って出席
しゅっせき

させていただきました。また意見
い け ん

交換
こうかん

の中
なか

で話
はなし

をさせていただけ

ればと思
おも

います。 

野田
の だ

委員
い い ん

： 

国際
こくさい

ことば学院
がくいん

日本
に ほ ん

語
ご

学校
がっこう

で日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えております野田
の だ

と申
もう

します。静岡市
し ず おか し

多文化共生
たぶんかきょうせい

協
きょう

議会
ぎ か い

には

以前
い ぜ ん

から関
かか

わっておりまして、最近
さいきん

の関心
かんしん

事項
じ こ う

は、留学生
りゅうがくせい

たちがそもそもどうして日本
に ほ ん

に来
こ

ようとする

のか、ということです。それを考
かんが

えることで、日本
に ほ ん

がもっと魅力的
みりょくてき

な国
くに

になるのではないか、静岡市
し ず おか し

が

もっと住
す

みやすくなるのではないかと意識
い し き

しながら、留学生
りゅうがくせい

に目
め

を向
む

けて、日々
ひ び

仕事
し ご と

をしておるところ

です。みなさんと活発
かっぱつ

な議論
ぎ ろ ん

ができたらと思
おも

っております。 

花沢
はなざわ

委員
い い ん

： 

花沢
はなざわ

ウライヤと申
もう

します。出身
しゅっしん

はモロッコですが、６年前
ねんまえ

から静岡
しずおか

人
じん

になりました。日本
に ほ ん

に来
き

たのは、

運命
うんめい

だと思
おも

います。理由
り ゆ う

は二
ふた

つありまして、一
ひと

つ目
め

はモロッコというとミントティーを思
おも

い浮
う

かべると思
おも

いますが、静岡
しずおか

もお茶
ちゃ

で有名
ゆうめい

であるということです。静岡
しずおか

に来
き

てから玉露
ぎょくろ

が大好
だ い す

きになりました。二
ふた

つ目
め

は、日本
に ほ ん

は「日出
ひ い

ずる国
くに

」と呼
よ

ばれていますが、モロッコは逆
ぎゃく

に「日
ひ

が沈
しず

む国
くに

」と呼
よ

ばれているという

ことです。今回
こんかい

このような貴重
きちょう

な経験
けいけん

をさせていただくことで、母国
ぼ こ く

のモロッコと日本
に ほ ん

の橋渡
はしわた

しとして、

両国
りょうこく

に何
なに

か貢献
こうけん

できたらと思
おも

います。 
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肥田
ひ だ

委員
い い ん

： 

肥田
ひ だ

進
すすむ

といいます。昼間
ひ る ま

は焼津
や い づ

の中学校
ちゅうがっこう

で心
こころ

の教育
きょういく

の相談員
そうだんいん

ということで働
はたら

いております。学生
がくせい

の４

分の１が外国
がいこく

ルーツの子供
こ ど も

たちで、日々
ひ び

の様子
よ う す

を見
み

ていますと、非常
ひじょう

に高
たか

い言語
げ ん ご

の壁
かべ

があり、勉強
べんきょう

はほ

とんど分
わ

からず、なかなか手
て

も挙
あ

がりません。「言
い

ってごらん」と言
い

うのですが、やはり失敗
しっぱい

するのが怖
こわ

い、間違
ま ち が

えて変
へん

な日本語
に ほ ん ご

をしゃべるのが怖
こわ

いということで、黙
だま

っている子
こ

が多
おお

いです。昼間
ひ る ま

はそうした

子供
こ ど も

たちのサポートをしています。ボランティア活動
かつどう

としては、自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

を運営
うんえい

しておりまして、

外国人
がいこくじん

も十
じゅう

数人
すうにん

いますが、出入
で い

りが激
はげ

しいです。不登校
ふ と うこ う

、引
ひ

きこもり、高齢者
こうれいしゃ

や LGBT など色々
いろいろ

な人
ひと

たち

と学
まな

びを通
つう

じて、情報
じょうほう

交流
こうりゅう

やサポートをしたりしています。 

松永
まつなが

委員
い い ん

： 

静岡
しずおか

商工
しょうこう

会議所
か い ぎし ょ

の松永
まつなが

と申
もう

します。商工
しょうこう

会議所
か い ぎし ょ

では主
おも

に中 小
ちゅうしょう

企業
きぎょう

の経営
けいえい

相談
そうだん

や支援
し え ん

などを行
おこな

ってお

りますが、全国
ぜんこく

で 421万
まん

ある企業
きぎょう

のうち、99.7％を占
し

めるのが中
ちゅう

小企業
しょうきぎょう

であり、中小企業
ちゅうしょうきぎょう

の大
おお

きな課題
か だ い

の一
ひと

つが人材
じんざい

確保
か く ほ

と育成
いくせい

です。日本
に ほ ん

全体
ぜんたい

の人口
じんこう

が減少
げんしょう

する中
なか

、労働
ろうどう

を担
にな

う年齢層
ねんれいそう

の人口
じんこう

も減
へ

っておりま

して、中小企業
ちゅうしょうきぎょう

が持続
じ ぞ く

可能
か の う

な発展
はってん

をするためには、外国人
がいこくじん

労働
ろうどう

者
しゃ

の安定的
あんていてき

な確保
か く ほ

が重要
じゅうよう

だと思
おも

います。

あわせて、企業
きぎょう

にとっても、健康
けんこう

経営
けいえい

の観点
かんてん

からも、就労者
しゅうろうしゃ

との良好
りょうこう

な就労
しゅうろう

関係
かんけい

の確立
かくりつ

が必要
ひつよう

だと思
おも

い

ます。今回
こんかい

私
わたし

は二期目
に き め

になりますが、そうした視点
し て ん

を持
も

って、この会議
か い ぎ

に参加
さ ん か

させていただきたいと思
おも

います。特
とく

にこの会議
か い ぎ

では、外国籍
がいこくせき

委員
い い ん

の皆
みな

さんの生
なま

の声
こえ

を拝聴
はいちょう

できる貴重
きちょう

な機会
き か い

だと思
おも

っていますの

で、楽
たの

しみにしております。 
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山下
やました

委員
い い ん

： 

フィリピンから来
き

ました山下
やました

メリンダです。現在
げんざい

は静岡
しずおか

市
し

国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

のフィリピン語
ご

担当
たんとう

の相談員
そうだんいん

で

す。そして静岡
しずおか

にあるフィリピンボランティアグループの「NAKAMA」会
かい

のアドバイザーとして活動
かつどう

してい

ます。この協議会
きょうぎかい

の一員
いちいん

としてご招待
しょうたい

いただきありがとうございます。少
すこ

しでも役
やく

に立
た

てれば幸
さいわ

いです。 

ヤマモト委員
い い ん

： 

静岡
しずおか

大学
だいがく

教育
きょういく

学部
が く ぶ

の教員
きょういん

のヤマモトです。私
わたし

は専門
せんもん

の外国人
がいこくじん

児童
じ ど う

生徒
せ い と

の教育
きょういく

を中心
ちゅうしん

に研究
けんきゅう

をしてい

ます。外国人
がいこくじん

児童
じ ど う

生徒
せ い と

というと、多分
た ぶ ん

多
おお

くの方々
かたがた

が思
おも

い浮
う

かべる課題
か だ い

としては、日本語
に ほ ん ご

の問題
もんだい

かと思
おも

いま

すが、私
わたし

は日本
に ほ ん

語
ご

教育
きょういく

の専門
せんもん

ではないので、別
べつ

の視点
し て ん

から外国人
がいこくじん

生徒
せ い と

が抱
かか

える課題
か だ い

はなんなのかを、

将来
しょうらい

先生
せんせい

になる学生
がくせい

と共
とも

に課題
か だ い

解決
かいけつ

に向
む

けて考
かんが

えております。 

事務局
じ む きょ く

（山梨
やまなし

）： 

皆
みな

さまありがとうございました。それでは、これより「次第
し だ い

４ 会長
かいちょう

、副会長
ふくかいちょう

の選出
せんしゅつ

」を行
おこな

います。

お手元
て も と

の「資料
しりょう

１ 多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

のまち推進
すいしん

条例
じょうれい

」をご覧
らん

ください。「第
だい

１６条
じょう

 協議会
きょうぎかい

に会長
かいちょう

を置
お

き、

委員
い い ん

の互選
ご せ ん

によりこれを定
さだ

める」としております。それでは自薦
じ せ ん

他薦
た せ ん

を問
と

わず、会長
かいちょう

についてご意見
い け ん

は

ありますでしょうか。 

松永
まつなが

委員
い い ん

： 

私
わたし

は第
だい

10期
き

の委員
い い ん

を務
つと

めさせていただいたのですが、同
おな

じく第
だい

10期
き

を務
つと

めた野田
の だ

委員
い い ん

を会長
かいちょう

として推薦
すいせん
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したいと思
おも

います。野田
の だ

委員
い い ん

は国際
こくさい

ことば学院
がくいん

日本語
に ほ ん ご

学校
がっこう

の校長
こうちょう

を務
つと

めておられまして、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

に

携
たずさ

わっているということと、市内
し な い

の留学生
りゅうがくせい

の生活
せいかつ

支援
し え ん

にも関
かか

わっておられるということで、外国籍
がいこくせき

の

方々
かたがた

の実態
じったい

について精通
せいつう

しているということもありますし、第
だい

９期
き

・第
だい

10期
き

の二期
に き

に渡
わた

り協議会
きょうぎかい

委員
い い ん

を

経験
けいけん

されているため、野田
の だ

委員
い い ん

を会長
かいちょう

に推薦
すいせん

したいと思
おも

います。 

事務局
じ む きょ く

（山梨
やまなし

）： 

野田
の だ

委員
い い ん

のご推薦
すいせん

がありましたが、いかがでしょうか。野田
の だ

委員
い い ん

にご賛成
さんせい

の方
かた

は拍手
はくしゅ

をお願
ねが

いします。 

 （委員
い い ん

から拍手
はくしゅ

） 

野田
の だ

委員
い い ん

よろしいでしょうか。 

野田
の だ

委員
い い ん

： 

よろしくお願
ねが

いいたします。 

事務局
じ む きょ く

（山梨
やまなし

）： 

ありがとうございます。続
つづ

いて、副会長
ふくかいちょう

の選出
せんしゅつ

を行
おこな

います。多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

のまち推進
すいしん

条例
じょうれい

第
だい

１６条
じょう

第
だい

４項
こう

により、副会長
ふくかいちょう

は会長
かいちょう

にご指名
し め い

いただきます。会長
かいちょう

の野田
の だ

委員
い い ん

、副会長
ふくかいちょう

をご指名
し め い

いただけますで

しょうか。 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 
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副会長
ふくかいちょう

は、花沢
はなざわ

ウライヤさんにお願
ねが

いしたいと思
おも

います。いかがでしょうか。 

（委員
い い ん

から拍手
はくしゅ

） 

花沢
はなざわ

委員
い い ん

： 

よろしくお願
ねが

いします。 

事務局
じ む きょ く

（山梨
やまなし

）： 

ありがとうございます。野田
の だ

会長
かいちょう

、花沢
はなざわ

副会長
ふくかいちょう

には、ただいまから議事
ぎ じ

進行
しんこう

等
とう

をお願
ねが

いいたします。 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

ただいまから議事
ぎ じ

進行
しんこう

を務
つと

めます会長
かいちょう

の野田
の だ

です。改
あらた

めまして、どうぞよろしくお願
ねが

いいたします。こ

こで、静岡市
し ず おか し

の多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

について事務局
じ む きょ く

と中島
なかじま

委員
い い ん

から簡単
かんたん

に説明
せつめい

をお願
ねが

いします。 

事務局
じ む きょ く

（山内
やまうち

） 

（静岡市
し ず おか し

多文化共生
たぶんかきょうせい

のまち推進
すいしん

条例
じょうれい

と静岡市
し ず おか し

多文化共生
たぶんかきょうせい

推進
すいしん

計画
けいかく

について、資料
しりょう

２に沿
そ

って説明
せつめい

） 

事務局
じ む きょ く

（北川
きたがわ

） 

（外国籍
がいこくせき

市民
し み ん

の人口
じんこう

や国籍
こくせき

等
とう

の統計
とうけい

情報
じょうほう

について、資料
しりょう

３に沿
そ

って説明
せつめい

） 
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中島
なかじま

委員
い い ん

： 

背景的
はいけいてき

な説明
せつめい

は、事務局
じ む きょ く

からありましたので、私 共
わたくしども

、国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

から見
み

えている範囲
は ん い

の課題
か だ い

を４つ

と、これから取
と

り組
く

まなければならないと思
おも

っていることの２点
てん

をお話
はな

しいたします。相談
そうだん

件数
けんすう

について

は1,359件
けん

に増
ふ

えたというお話
はな

しですが、相談
そうだん

が無
な

くなることが理想
り そ う

だと考
かんが

えております。また大半
たいはん

は

窓口
まどぐち

での手続
て つ づ

きの相談
そうだん

ですので、行政
ぎょうせい

の窓口
まどぐち

の皆
みな

さんには場慣
ば な

れをしていただきたいです。相手
あ い て

が日本
に ほ ん

語
ご

で話
はな

しているのに、外国
がいこく

の方
かた

ということで「What's your name?」と英語
え い ご

で話
はな

そうとしていることがあ

ります。通訳
つうやく

タブレット等
とう

を使
つか

って行政
ぎょうせい

の窓口
まどぐち

で対応
たいおう

できることはしていただき、私 共
わたくしども

は難
むずか

しい問題
もんだい

に対応
たいおう

をしていきたいです。最近
さいきん

増
ふ

えてきているのは相続
そうぞく

の問題
もんだい

で、今年
こ と し

初
はじ

めて弁護士
べ ん ご し

さんと顧問
こ も ん

契約
けいやく

を

結
むす

び、行政
ぎょうせい

書士
し ょ し

会
かい

さんとも顧問
こ も ん

契約
けいやく

を結
むす

んだので、随時
ず い じ

そうした相談
そうだん

に対応
たいおう

できるようにしてきました。

そこで空
あ

いた力
ちから

で相談員
そうだんいん

が外
そと

に出
で

ていく時間
じ か ん

を作
つく

っていき、相談
そうだん

窓口
まどぐち

を強化
きょうか

していきたいと思
おも

います。

もちろん解決
かいけつ

は国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

でできませんので、例
たと

えば住居
じゅうきょ

の問題
もんだい

でしたら清水
し み ず

さわやかサービスさ

ん等
とう

に解決
かいけつ

策
さく

を作
つく

ってもらうような連携
れんけい

をしていくことを課題
か だ い

として考
かんが

えております。先
さき

ほど多言語
た げ ん ご

で

の情報
じょうほう

提供
ていきょう

を求
もと

めているということでしたが、従来
じゅうらい

ウェブで出
だ

していました。しかし、Googleのアナ

リティクスを見
み

ると、全
まった

く見
み

られていないため、昨年
さくねん

の８月
がつ

に全部
ぜ ん ぶ

Facebookに切
き

り替
か

えました。結果
け っ か

は、

８月
がつ

から３月
がつ

末
まつ

まで61件
けん

出
だ

して、21,953件
けん

アクセスがあったということで、効果
こ う か

はあったと思
おも

っていま

す。７言語
げ ん ご

で出
だ

していますが、どのコミュニティがどのような情報
じょうほう

に興味
きょうみ

があるかというデータも取
と

っ

ています。今
いま

はFacebookに頼
たよ

っていますが、ウェブサイトを使
つか

いやすくすることと、色々
いろいろ

なチャンネルを

使
つか

ってどのコミュニティにどの情報
じょうほう

を出
だ

していくべきか、ということをやっていきたいと考
かんが

えていま

す。今
いま

いらっしゃる皆
みな

さんみたいなキーパーソン、繋
つな

いでくれるインフルエンサーみたいな人
ひと

たちがす
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ごく重要
じゅうよう

で、Facebook等
とう

を見
み

れば情報
じょうほう

があるよということで、広
ひろ

げていただきたいですし、広
ひろ

げる努力
どりょく

をしていきたいと思
おも

います。それに関連
かんれん

して、災害
さいがい

時
じ

の対応
たいおう

もしております。委員
い い ん

のウライヤさんとエフ

ィさんは防災
ぼうさい

研修
けんしゅう

を受
う

けていただいたパートナーでもありますが、昨年
さくねん

の台風
たいふう

15号
ごう

の時
とき

に市
し

の災害
さいがい

対策
たいさく

本部
ほ ん ぶ

から打診
だ し ん

があったと同時
ど う じ

に災害
さいがい

多言語
た げ ん ご

支援
し え ん

センターを立
た

ち上
あ

げました。センターでは、市
し

の防災
ぼうさい

LINE

をトリアージして、翻訳
ほんやく

して流
なが

すということで、結果
け っ か

16件
けん

の情報
じょうほう

を流
なが

して、15,766件
けん

のアクセスがあり、

一定
いってい

の効果
こ う か

があったと思
おも

っています。重要
じゅうよう

だったのは、普段
ふ だ ん

と同
おな

じチャンネルで防災
ぼうさい

情報
じょうほう

を出
だ

したとい

うことです。今年
こ と し

の台風
たいふう

２号
ごう

の時
とき

は、９件
けん

で3,223件
けん

のアクセスがありました。この時
とき

は土曜日
ど よ う び

にもかか

ったため、職員
しょくいん

が在宅
ざいたく

でLINEとFacebookで発信
はっしん

する体制
たいせい

をとりました。今
いま

までは地震
じ し ん

のことしかやって

いませんでしたが、風水害
ふうすいがい

の経験
けいけん

を二度
に ど

しましたので、全体
ぜんたい

のBCP（事業
じぎょう

継続
けいぞく

計画
けいかく

）を改善
かいぜん

して、さらに

支援
し え ん

ができる体制
たいせい

にしていきたいと思
おも

っています。日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の話
はなし

ですが、日曜日
に ち よう び

と月曜日
げ つ よう び

に日本語
に ほ ん ご

教室
きょうしつ

をやっています。日曜日
に ち よう び

は働
はたら

いている方
かた

、月曜日
げ つ よう び

は主婦
し ゅ ふ

や高齢者
こうれいしゃ

が来
き

ます。生活
せいかつ

日本
に ほ ん

語
ご

で非常
ひじょう

にベ

ーシックなことをやっています。留学生
りゅうがくせい

の日本
に ほ ん

語
ご

などは野田
の だ

先生
せんせい

の所
ところ

でやっていらっしゃいますが、

Can-doと言
い

いまして、バスに乗
の

るとか、コンビニで物
もの

を買
か

う、といった日常
にちじょう

で出来
で き

ることを増
ふ

やすため

の講座
こ う ざ

をやっています。圧倒的
あっとうてき

にニーズは多
おお

いですがキャパが足
た

りず、教
おし

える人
ひと

も少
すく

ないため、今
いま

学習
がくしゅう

者
しゃ

が50人
にん

くらいしかいませんが、そこを拡大
かくだい

していきたいと考
かんが

えております。以上
いじょう

４点
てん

が今
いま

見
み

えている

ことで、これからやろうとしていることは、若者
わかもの

世代
せ だ い

のグローバルリテラシー（国際
こくさい

対話
た い わ

能力
のうりょく

）です。

外国
がいこく

と日本
に ほ ん

の子
こ

どもさんと今
いま

まで一緒
いっしょ

に英語
え い ご

教室
きょうしつ

をやっていましたが、新
あら

たに多文化
た ぶ ん か

を前提
ぜんてい

としたコミ

ュニケーション力
りょく

と共 感 力
きょうかんりょく

を高
たか

めるプログラムの作成
さくせい

に努
つと

めています。最後
さ い ご

は、就 職
しゅうしょく

支援
し え ん

の話
はなし

が出
で

ましたけれども、静岡市
し ず おか し

は外国
がいこく

人材
じんざい

の受入
う け い

れがまだそれほど顕在化
け ん ざい か

していないと思
おも

いますが、これが大切
たいせつ
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になると思
おも

っています。日本
に ほ ん

の将来
しょうらい

推計
すいけい

人口
じんこう

では、2066年
ねん

には10％が外国人
がいこくじん

になるというデータが出
で

て

いますし、岸田
き し だ

首相
しゅしょう

も「外国
がいこく

人材
じんざい

」という言
い

い方
かた

をし、「外国人
がいこくじん

労働
ろうどう

者
しゃ

」という言
い

い方
かた

をやめています。

外国
がいこく

人材
じんざい

の受入
う け い

れを本当
ほんとう

にやるという話
はなし

を６月
がつ

と７月
がつ

22日
にち

にされています。現在
げんざい

、商工
しょうこう

会議所
か い ぎし ょ

さんと

経済
けいざい

研究所
けんきゅうじょ

さんに相談
そうだん

をしているのですが、今
いま

だと直接
ちょくせつ

企業
きぎょう

に調査
ちょうさ

をしてもニーズが出
で

てこないだろう

という話
はなし

ですので、浜松市
は ま まつ し

・豊中市
と よ なか し

・箕面市
み の お し

をベンチマークにして研究
けんきゅう

をしています。具体的
ぐ た いて き

には国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

が職 業
しょくぎょう

紹介
しょうかい

をできるような体制
たいせい

を作
つく

っています。ハローワークさんからも、働
はたら

きたい人
ひと

が

いるとのことで逆
ぎゃく

に相談
そうだん

が来
き

ます。でも、国際交流
こくさいこうりゅう

協会
きょうかい

では職 業
しょくぎょう

紹介
しょうかい

ができないので、国際
こくさい

交流
こうりゅう

課
か

というよりも、経済局
けいざいきょく

と一緒
いっしょ

にやらなければいけないのですが、今年
こ と し

はきっちり企業
きぎょう

のニーズを聞
き

き取
と

って、何
なに

をしたらいいのかという方向性
ほうこうせい

を出
だ

して、静岡市
し ず おか し

と協議
きょうぎ

しながら、国際
こくさい

交流
こうりゅう

協会
きょうかい

が次
つぎ

のステッ

プに行
い

けるようにしたいと思
おも

っています。松
まつ

永
なが

委員
い い ん

からも、外国
がいこく

人材
じんざい

を入
い

れていかないと中 小
ちゅうしょう

企業
きぎょう

はも

たないというお話
はなし

をいただきましたが、何
なに

ができるのかという話
はなし

をこれから進
すす

めていきたいと思
おも

って

います。浜松市
は ま まつ し

は経済界
けいざいかい

からの要請
ようせい

があって始
はじ

まったと伺
うかが

っています。まだ静岡市
し ず おか し

の経済界
けいざいかい

からは直接
ちょくせつ

のニーズは出
で

てきていないと思
おも

いますが、少
すこ

し先取
さ き ど

りして、我々
われわれ

と経済局
けいざいきょく

も含
ふく

めてやっていけたらと考
かんが

えております。 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

ありがとうございました。情報
じょうほう

をいかに伝
つた

えるかという観点
かんてん

、それぞれをいかに結
むす

ぶかという観点
かんてん

、主
おも

にその２点
てん

だったと思
おも

いますが、伝
つた

えることと結
むす

ぶことは本当
ほんとう

に重要
じゅうよう

なことだと思
おも

って聞
き

いていました。

続
つづ

きまして、「次第
し だ い

６ 市長
しちょう

との意見
い け ん

交換
こうかん

」に入
はい

ります。今回
こんかい

これを楽
たの

しみにしていた委員
い い ん

もいるかと思
おも
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います。私
わたし

もその一人
ひ と り

です。市長
しちょう

と皆
みな

さんの自由
じ ゆ う

な意見
い け ん

交換
こうかん

の時間
じ か ん

としたいと思
おも

います。まず、難波
な ん ば

市長
しちょう

の一言
ひとこと

からスタートしていただけますでしょうか。 

難波
な ん ば

市長
しちょう

： 

４月
がつ

13日
にち

に市長
しちょう

になったばかりですので、この協議会
きょうぎかい

には初参加
は つ さん か

です。よろしくお願
ねが

いします。今
いま

委員
い い ん

の

皆
みな

さんのお話
はなし

を伺
うかが

って、まさに多文化
た ぶ ん か

の方々
かたがた

にお集
あつ

まりいただいており、大変
たいへん

嬉
うれ

しく思
おも

っております。

大変
たいへん

大事
だ い じ

な協議会
きょうぎかい

ですので、活発
かっぱつ

な意見
い け ん

交換
こうかん

が行
おこな

われることを期待
き た い

しております。私
わたし

は30年
ねん

ぐらい前
まえ

に

なりますが、中米
ちゅうべい

と南米
なんべい

の接点
せってん

のパナマに３年
ねん

住
す

んでいました。パナマは国際
こくさい

金融
きんゆう

センターでもあり、

色々
いろいろ

な国籍
こくせき

の方々
かたがた

が住
す

んでいました。そこでどっぷり３年間
ねんかん

暮
く

らしたことは、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

という面
めん

では、

良
よ

い経験
けいけん

だったと思
おも

います。３年後
ね ん ご

に日本
に ほ ん

に帰
かえ

ってきた時
とき

、当時
と う じ

日本
に ほ ん

はまだまだ多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

にはなって

おらず、茶
ちゃ

髪
ぱつ

も流行
は や

っておらず、みんな黒
くろ

い髪
かみ

で同
おな

じような顔
かお

をして、信号
しんごう

が変
か

わるとみんな同
おな

じ方向
ほうこう

へ

歩
ある

いて行
い

き、変
へん

な社会
しゃかい

だなと思
おも

った記憶
き お く

があります。そういう面
めん

では、今
いま

はずいぶんと多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

にな

ってきたと思
おも

います。ただ、静岡市
し ず おか し

はまだまだそれほど外
がい

国籍
こくせき

の人数
にんずう

は多
おお

くはないのではないかと思
おも

いま

す。全国的
ぜんこくてき

に見
み

てもそれほど多
おお

くはないと思
おも

いますので、これから更
さら

に多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

が進
すす

んでいくのでは

ないかと思
おも

っています。先
さき

ほど紹介
しょうかい

がありました多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

のまち推進
すいしん

条例
じょうれい

と多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

計画
けいかく

を

作
つく

りましたが、これは大変
たいへん

な努力
どりょく

があり、ここまで出来
で き

たのは非常
ひじょう

に良
よ

いと思
おも

いますが、あまり計画
けいかく

にこ

だわることなく、皆
みな

さん日頃
ひ ご ろ

から色々
いろいろ

なことを思
おも

っておられると思
おも

いますので、それをどんどんお話
はなし

し

ていただき、計画
けいかく

も柔軟
じゅうなん

に変
か

えていけばいいと思
おも

います。計画
けいかく

の中
なか

に、こんなことをやったら良
よ

いとい

うことが書
か

いてありますけれども、それもどんどん変
か

えていったらいいと思
おも

いますので、是非
ぜ ひ

皆様方
みなさまがた

から
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活発
かっぱつ

な議論
ぎ ろ ん

・ご意見
い け ん

やお考
かんが

えをいただきたいと思
おも

います。 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

先
さき

ほど委員
い い ん

の皆
みな

さんから自己
じ こ

紹介
しょうかい

をしていただきましたが、改
あらた

めまして事務局
じ む きょ く

から説明
せつめい

いただいた、

静岡市
し ず おか し

多文化共生
たぶんかきょうせい

推進
すいしん

計画
けいかく

の施策
し さ く

のことでも構
かま

いませんし、また、日頃
ひ ご ろ

感
かん

じていらっしゃることなど、

自由
じ ゆ う

にお話
はな

しをしていただければと思
おも

います。どなたかご発言
はつげん

されたい方
かた

はいらっしゃいますでしょう

か。 

肥田
ひ だ

委員
い い ん

： 

昨日
き の う

ちょっとFacebookを見
み

ていましたら、「薬
くすり

10錠
じょう

飲
の

むよりも心
こころ

から笑
わら

った方
ほう

がもっと効果
こ う か

がある」と

いうことわざが出
で

てきました。今
いま

のコロナもそうですが、薬
くすり

を作
つく

ることは大変
たいへん

なことです。開発
かいはつ

にもの

凄
すご

い投資
と う し

・お金
かね

と時間
じ か ん

がかかるわけですね。それでものになるかどうかも分
わ

からないという事
こと

で、これを

プランＡと私
わたし

は言
い

っています。戦艦
せんかん

大和
や ま と

みたいにお金
かね

をガーンとかけて力
ちから

技
わざ

で解決
かいけつ

していくことは、こ

れからは出来
で き

ないのではないかと思
おも

っています。と言
い

いますのは、静岡
しずおか

の人口
じんこう

は頭打
あたまう

ちです。これからど

んどん人口
じんこう

が減
へ

っていく時代
じ だ い

になり、税収
ぜいしゅう

もおそらく減
へ

っていきます。そうしますと、市
し

の職員
しょくいん

も減
へ

っ

ていき行政
ぎょうせい

サービスも落
お

ちていきます。そのような状 況
じょうきょう

がこれから起
お

こるという事
こと

を考
かんが

えて、今後
こ ん ご

は

どういう方向
ほうこう

にシフトしていかなければならないかと考
かんが

えると、これは心
こころ

から笑
わら

った方
ほう

がもっと効果
こ う か

があるという事
こと

です。と言
い

いますのも、心
こころ

から笑
わら

えるような地域
ち い き

を作
つく

らなければいけないということな

のです。それぞれの地域
ち い き

に住
す

んでいる人
ひと

がエンパワーメントして、自分
じ ぶ ん

たちの課題
か だ い

というのは行政
ぎょうせい

の課題
か だ い
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でもあるわけなのですが、自分
じ ぶ ん

たちの地域
ち い き

の課題
か だ い

という捉
とら

え方をしていかないと結局
けっきょく

は行政
ぎょうせい

サービスを

待
ま

っていても解決
かいけつ

できません。これをプランＢといいます。そういう環境
かんきょう

をどうやって作
つく

っていくのか、

そういう市民
し み ん

をどう育
そだ

てていくのか。結局
けっきょく

行政
ぎょうせい

は自分
じ ぶ ん

たちがやるのではなくてマネージメントをする、

サポートをする立場
た ち ば

にこれからなっていかないと、おそらく立
た

ち行
い

かなくなっていくのではないのかと

思
おも

います。小川
お が わ

さんも校長
こうちょう

先生
せんせい

をやっていらして、私
わたし

も教員
きょういん

出身
しゅっしん

なのですが、教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

の放課後
ほ う か ご

子
こ

ども教室
きょうしつ

というものがあります。これは文部
も ん ぶ

科学省
かがくしょう

から出
で

てきたのですが、教育
きょういく

総務課
そ う む か

がすごく頑張
が ん ば

っ

たと思
おも

います。コーディネーターになって、そういう地域
ち い き

をつくるバックアップを作
つく

っていきました。こ

の国際
こくさい

交流
こうりゅう

の関係
かんけい

でいうと、やっぱり一番
いちばん

ネックになるのは現場
げ ん ば

がないことです。子
こ

ども教室
きょうしつ

ですと、

学校
がっこう

があります。それから防災
ぼうさい

ですと、自治会
じ ち か い

があります。そうした現場
げ ん ば

を持
も

っていないということが、

国際
こくさい

交流
こうりゅう

の場合
ば あ い

には非常
ひじょう

にネックになってくるのではないかと思
おも

います。どこかと連携
れんけい

をして、それぞ

れの課題
か だ い

についてそれぞれの地域
ち い き

で解決
かいけつ

していくようなシステムを、時間
じ か ん

をかけて作
つく

っていくことがこ

れから大事
だ い じ

になってくると思
おも

います。 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

笑
わら

うことの効果
こ う か

というのは、もう少
すこ

し言
い

うと、どういう効果
こ う か

が期待
き た い

できるのでしょうか。 

肥田
ひ だ

委員
い い ん

： 

例
たと

えば私達
わたしたち

がやっている自主
じ し ゅ

夜間
や か ん

教室
きょうしつ

ですと、外国人
がいこくじん

の方
かた

が来
き

ます。その時
とき

にこういうことがありまし

た。フィリピンの方
かた

がいじめにあって、訴訟
そしょう

を起
お

こすと言
い

うのです。僕
ぼく

たちは、証拠
しょうこ

も提出
ていしゅつ

しなければ
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ならないし、得
とく

になることは何
なに

も無
な

いから、それはやめた方
ほう

がいいよと言
い

いました。自分
じ ぶ ん

が身
み

を引
ひ

くとい

うことで、我々
われわれ

が新
あたら

しい所
ところ

を紹介
しょうかい

したりしたのですが、やはり社会
しゃかい

の課題
か だ い

というのは、国際
こくさい

の課題
か だ い

だ

けで捉
とら

えていくと良
よ

くないのではないのかと思
おも

います。教育
きょういく

もあるし、福祉
ふ く し

もあるし、色々
いろいろ

なものが

総合的
そうごうてき

に絡
から

まって、社会的
しゃかいてき

な課題
か だ い

になってきます。本当
ほんとう

に笑
わら

いが起
お

こるというのはそういう人
ひと

たち、これ

はもう外国人
がいこくじん

とか日本人
に ほ んじ ん

とか、障害
しょうがい

が有
あ

る無
な

しにかかわらず、あらゆる人
ひと

たちがそうだと思
おも

いますが、

その人
ひと

のニーズに沿
そ

った伴走
ばんそう

をするという形
かたち

をとっていかないと、本当
ほんとう

の笑
わら

いというのは出
で

てこないの

ではないかと思
おも

います。伴走
ばんそう

するのは国際
こくさい

交流
こうりゅう

課
か

でやろうとしても無理
む り

です。やはり地域
ち い き

がその人
ひと

のニ

ーズを分
わ

かって伴走
ばんそう

してあげるということを、分散型
ぶんさんがた

でできていかないと、難
むずか

しいのではないかと思
おも

い

ます。笑
わら

いというのはそういうふうに捉
とら

えています。 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

ありがとうございました。副会長
ふくかいちょう

の花沢
はなざわ

さんいかがでしょうか。今
いま

お子
こ

さんを育
そだ

てながら日々
ひ び

生活
せいかつ

をさ

れているということでしたけれども、静岡市
し ず おか し

での子
こ

育
そだ

ての状 況
じょうきょう

などありましたら。 

花沢
はなざわ

副会長
ふくかいちょう

： 

４歳
さい

の娘
むすめ

がいまして、出産
しゅっさん

してまだ数
すう

カ
か

月
げつ

でもう仕事
し ご と

をしなければならなかったのですが、まず、保育
ほ い く

園
えん

の探
さが

し方
かた

が全
まった

く分
わ

かりませんでした。保育園
ほ い くえ ん

があること自体
じ た い

も知
し

らなかったため、どこに子
こ

どもを預
あず

けたらいいのかも分
わ

からず、たまたま近
ちか

くの児童館
じ ど うか ん

に行
い

ったら、そこにいた日本人
に ほ んじ ん

のお母
かあ

さんに、どうす

るのか聞
き

かれました。そこで日本
に ほ ん

だとこういうふうに申請
しんせい

しないといけないと言
い

われました。あの方
かた

がい



17 

なければ申請
しんせい

もできなかったですし、仕事
し ご と

も多分
た ぶ ん

できなかったと思
おも

います。とりあえず申請
しんせい

は無事
ぶ じ

に終
お

わ

り、保育
ほ い く

園
えん

に入
はい

ることはできたのですが、娘
むすめ

はピアスの穴
あな

を開
あ

けていました。母国
ぼ こ く

ですと、女
おんな

の子
こ

が生
う

まれてくると、生
う

まれてきてくれてありがとう、と感謝
かんしゃ

の気持
き も

ちで開
あ

けてあげるのですが、最初
さいしょ

何カ所
な ん かし ょ

か

の保育
ほ い く

園
えん

に行
い

って、結構
けっこう

難
むずか

しいと言
い

われました。最後
さ い ご

に行
い

った所
ところ

ですと、日本人
に ほ んじ ん

の子供
こ ど も

たちに、日本
に ほ ん

の

文化
ぶ ん か

だけがあるわけではないということを分
わ

かって欲
ほ

しいので、ありのままでいいですよと言
い

われまし

た。今
いま

も全然
ぜんぜん

問題
もんだい

無
な

く生活
せいかつ

できているのですが、確
たし

かに子
こ

育
そだ

て中
ちゅう

ですとフルタイムの仕事
し ご と

だとちょっと

難
むずか

しいなということがありまして、ずっとバイトかフリーランスでやるしかなく、大変
たいへん

な時
とき

は結構
けっこう

大変
たいへん

でした。病気
びょうき

になってしまうと、バイトを休
やす

まないといけませんし、周
まわ

りの皆
みな

さんに迷惑
めいわく

かけながら、私
わたし

もクタクタで家
いえ

に帰
かえ

って娘
むすめ

の面倒
めんどう

を見
み

ないといけません。外国人
がいこくじん

に限
かぎ

らず、日本人
に ほ んじ ん

のお母
かあ

さんたちも

結構
けっこう

大変
たいへん

だと日本
に ほ ん

に来
き

て思
おも

いました。 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

少子化
し ょ うし か

の問題
もんだい

は別
べつ

に日本人
に ほ んじ ん

だけの問題
もんだい

ではなくて、保育
ほ い く

園
えん

が見
み

つけにくい、それがまた外
がい

国籍
こくせき

の方
かた

だとな

おさらという問題
もんだい

は、前
まえ

の協議会
きょうぎかい

の中
なか

でもそうした話
はなし

があったと記憶
き お く

しております。他
ほか

に子
こ

育
そだ

てでこう

いう所
ところ

が困
こま

ったという方
かた

とかいらっしゃいませんか。 

エフィ委員
い い ん

： 

子
こ

育
そだ

てとは別
べつ

の話
はなし

になりますが、静岡
しずおか

県内
けんない

でのインドネシアの現状
げんじょう

がどういうふうになっているのかと

言
い

いますと、インドネシア人
じん

のグループがありまして、多分
た ぶ ん

インドネシア人
じん

の相談
そうだん

件数
けんすう

があまり出
で

てきて
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いないのですが、それはなぜかというと、グループごとに先輩
せんぱい

がいるからです。例
たと

えば静岡
しずおか

大学
だいがく

ですと

静岡
しずおか

大学
だいがく

のインドネシア留学生会
りゅうがくせいかい

、県立
けんりつ

大学
だいがく

や、あとは実習生会
じっしゅうせいかい

があって、全員
ぜんいん

Facebookを使
つか

って繋
つな

が

っています。知
し

らない人
ひと

でもみんな繋
つな

がっており、問題
もんだい

があったら、先輩
せんぱい

たち、上
うえ

の人
ひと

たちが対応
たいおう

するの

が現状
げんじょう

で、私
わたし

は先輩
せんぱい

の一人
ひ と り

としてやらせていただいているのですが、やはり相談
そうだん

が多
おお

く、一番
いちばん

が小
しょう

学校
がっこう

に入
はい

る時
とき

の手続
て つ づ

きです。あまりにも手続
て つ づ

きが多
おお

く、すべて日本語
に ほ ん ご

で難
むずか

しい漢字
か ん じ

があると分
わ

かりません。

私
わたし

も仕事
し ご と

があるため、時間
じ か ん

もかけられません。あとは女性
じょせい

であればできれば女医
じ ょ い

がいる病院
びょういん

がいいと言
い

われたり、あとは健康
けんこう

保険
ほ け ん

の通知
つ う ち

がきてもわけが分
わ

からないと言
い

われます。私
わたし

でもすべてが分
わ

かるとい

うことではありません。健康
けんこう

保険
ほ け ん

の内容
ないよう

をもっとやさしい表現
ひょうげん

にできたらいいと思
おも

います。「あなたは

今月
こんげつ

まだ支払
しはらい

をしていないから、この分
ぶん

払
はら

ってください。」と簡単
かんたん

でいいのではないかと思
おも

うのですが、

そうではなくて何枚
なんまい

もあり、分
わ

からなくて理解
り か い

をするには一日
いちにち

では無理
む り

です。そこで先輩
せんぱい

たちと後輩
こうはい

たち

の繋
つな

ぎがあり、インドネシア人
じん

の相談
そうだん

件数
けんすう

があまり出
で

てこないのだと思
おも

います。２点目
て ん め

は、宗 教
しゅうきょう

のこと

ですが、インドネシアはイスラム教
きょう

が多
おお

い国
くに

です。イスラム教徒
きょうと

をムスリムと言
い

いますが、１日
にち

に５回
かい

お祈
いの

りをします。私
わたし

が静岡
しずおか

市
し

に暮
く

らしている多
おお

くのムスリムに何
なに

が困
こま

っていますかと質問
しつもん

をすると、街
まち

やショッピングモールなどで礼拝
れいはい

をする所
ところ

がないという返事
へ ん じ

がいつもあります。私達
わたしたち

ムスリムが、街
まち

で

行
おこな

われるイベントとかに参加
さ ん か

したり、商 業
しょうぎょう

施設
し せ つ

でショッピングしたり、駅
えき

とかで待
ま

ち合
あ

わせしたりす

る時
とき

に、お祈
いの

り時間
じ か ん

になっても礼拝
れいはい

場所
ば し ょ

がないので、すぐに自宅
じ た く

へ帰
かえ

らなければならず、外出
がいしゅつ

するたび

に落
お

ち着
つ

きません。お祈
いの

りは決
き

まった時間
じ か ん

にやらなければならないので、外出
がいしゅつ

する時
とき

は場所
ば し ょ

確保
か く ほ

が悩
なや

み

の種
たね

の一
ひと

つであるとみんな思
おも

っています。他
ほか

の県
けん

の例
れい

をみると、東京都
とうきょうと

・神奈川県
か な が わ け ん

・大阪府
お お さか ふ

は駅
えき

やショッ

ピングモール等
とう

の公共
こうきょう

の場所
ば し ょ

に礼拝
れいはい

スペースが設
もう

けられていました。静岡
しずおか

県内
けんない

で言
い

いますと、掛川
かけがわ

花鳥
かちょう
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園
えん

とか、富士山
ふ じ さ ん

静岡
しずおか

空港
くうこう

、東名
とうめい

高速
こうそく

道路
ど う ろ

の浜名
は ま な

湖
こ

サービスエリア、足柄
あしがら

サービスエリア下
くだ

りには礼拝室
れいはいしつ

が

あります。イスラム教徒
きょうと

の静岡
しずおか

市民
し み ん

にとってより過
す

ごしやすくするためだけではなく、ムスリムの観光客
かんこうきゃく

にもより快適
かいてき

に滞在
たいざい

時間
じ か ん

を過
す

ごせるように、そのような礼拝
れいはい

スペースの設置
せ っ ち

をご検討
けんとう

いただけないかと

思
おも

っています。

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

言語
げ ん ご

表記
ひょうき

については、昔
むかし

に比
くら

べれば、割
わり

と多言語
た げ ん ご

化
か

したという印象
いんしょう

はありますが、まだまだ礼拝
れいはい

や食品
しょくひん

については、この国
くに

はガラパゴスと言
い

われることがありまして、書類
しょるい

の手続
て つ づ

きも含
ふく

めて独特
どくとく

なところが残
のこ

っているような感
かん

じが私
わたし

もします。外国
がいこく

に関係
かんけい

のある委員
い い ん

からのご意見
い け ん

もありましたけれど、メリンダ

さんいかがでしょうか。 

山
やま

下
した

委員
い い ん

： 

Facebookからなのですが、日本
に ほ ん

で公開
こうかい

されているフィリピンのニュースで8,000人
にん

以上
いじょう

の外国人
がいこくじん

の子供
こ ど も

た

ちが学校
がっこう

に通
かよ

っていないことを読
よ

みました。数年前
すうねんまえ

には学校
がっこう

に通
かよ

っていない子供
こ ど も

たちは約
やく

１万人
まんにん

と書
か

い

てあります。日本
に ほ ん

の教育
きょういく

省
しょう

によると、日本
に ほ ん

の学校
がっこう

は無料
むりょう

であることを、日本
に ほ ん

に住
す

むすべての外国人
がいこくじん

に知
し

らせたいと書
か

いてあります。実
じつ

は、学校
がっこう

が無料
むりょう

かどうかは彼
かれ

らにとっては問題
もんだい

ではないと思
おも

います。実
じつ

は

私
わたし

も静岡
しずおか

で、日本
に ほ ん

に来
き

たばかりで学校
がっこう

に行
い

きたくないフィリピン人
じん

の子供
こ ど も

たちに何人
なんにん

か出会
で あ

ったことが

あります。その子供
こ ど も

たちに、なぜ学校
がっこう

に行
い

かないのか、あるいは学校
がっこう

に行
い

きたくないのかを聞
き

くと、皆
みな

さ

んの答
こた

えは日本語
に ほ ん ご

の壁
かべ

だけではなく日本
に ほ ん

の授業
じゅぎょう

や学習
がくしゅう

、そして学校
がっこう

のルールについても全
まった

く分
わ

からな
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いから、とのことでした。彼
かれ

らはまだ友達
ともだち

もいないので、その無力感
むりょくかん

を感
かん

じています。ある時
とき

には、クラ

スメイトからのいじめもありました。お金
かね

の問題
もんだい

ももちろん、教師
きょうし

の問題
もんだい

もあります。教師
きょうし

から不当
ふ と う

な

扱
あつか

いを受
う

けた子
こ

もいました。そのため、静岡市
し ず おか し

にそうした問題
もんだい

について何
なん

とかしていただきたいと思
おも

っ

ていますので、どうぞよろしくお願
ねが

いします。 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

ありがとうございます。先
さき

ほど、事務局
じ む きょ く

から紹介
しょうかい

のありました外国人
がいこくじん

住民
じゅうみん

アンケートの調査
ちょうさ

結果
け っ か

による

と、生活
せいかつ

していて一番
いちばん

の悩
なや

みは日本語
に ほ ん ご

であるという回答
かいとう

がありました。よく私
わたし

も仕事
し ご と

で留学生
りゅうがくせい

の就 職
しゅうしょく

活動
かつどう

のお手伝
て つ だ

いとかで関
かか

わることがあるのですが、企業
きぎょう

様
さま

からアンケートを取
と

りますと、外国人
がいこくじん

の就労
しゅうろう

で一番
いちばん

求
もと

めるものは何
なに

かというと日本語力
にほんごりょく

だと言
い

います。ただ、そうしたアンケート調査
ちょうさ

と今
いま

の山下
やました

メリ

ンダさんのお話
はなし

を聞
き

くと、もしかしたら実際
じっさい

に困
こま

っていることと乖離
か い り

があるのかもしれないという気
き

が

しました。実際
じっさい

、特
とく

にお子
こ

さんのいる外国
がいこく

の家庭
か て い

で悩
なや

まれている方
かた

は本当
ほんとう

に多
おお

いのではないかと思
おも

いま

す。やはり日本
に ほ ん

の学校
がっこう

文化
ぶ ん か

といいますか、あるいは就 職
しゅうしょく

であれば就 職
しゅうしょく

の文化
ぶ ん か

みたいなものが世界
せ か い

標 準
ひょうじゅん

とは違
ちが

い、かなり日本
に ほ ん

独特
どくとく

なものがある気
き

がします。ありがとうございます。では、留学生
りゅうがくせい

の金
じん

さん、いかがでしょうか。 

金
じん

委員
い い ん

： 

皆様
みなさま

のご意見
い け ん

を聞
き

き、すごく共感
きょうかん

した部分
ぶ ぶ ん

がたくさんありワクワクしています。私
わたし

からは未熟
みじゅく

な話
はなし

に

なりますが、３つほど話
はなし

をしたいと思
おも

います。まず、中島
なかじま

さんのおっしゃったグローバルリテラシーに
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ついてで、その必要性
ひつようせい

がとてもあると私
わたし

自身
じ し ん

も感
かん

じました。面接
めんせつ

の時
とき

も、実
じつ

はそのグローバルリテラシ

ーのこと、多言語
た げ ん ご

で講座
こ う ざ

を開
ひら

きながら地元
じ も と

の外国人
がいこくじん

も活躍
かつやく

出来
で き

る場所
ば し ょ

を作
つく

りながら発信
はっしん

していくという

形
かたち

を知
し

らなかったのですが、同
おな

じことを考
かんが

えていました。その時
とき

は、私
わたし

自身
じ し ん

そういう場所
ば し ょ

を作
つく

りたい

という意気
い き

込
ご

みもあったのですが、なかなか作
つく

る難
むずか

しさを感
かん

じている状 況
じょうきょう

です。ぜひ、今後
こ ん ご

皆
みな

さんの

力
ちから

を借
か

りてやりたいと思
おも

います。 

次
つぎ

に、外国
がいこく

人材
じんざい

についてですが、とても共感
きょうかん

したのは中 小
ちゅうしょう

企業
きぎょう

が多
おお

い現状
げんじょう

で、静岡県
しずおかけん

の留学生
りゅうがくせい

にはあ

まり認知
に ん ち

されていない中 小
ちゅうしょう

企業
きぎょう

、しかも人材
じんざい

をすごく求
もと

めている中 小
ちゅうしょう

企業
きぎょう

がたくさんあります。

留学生
りゅうがくせい

の私
わたし

自身
じ し ん

も経験
けいけん

したのですが、就
しゅう

活
かつ

が始
はじ

まってやばいやばいという状 況
じょうきょう

で、まわりの日本人
に ほ んじ ん

は

普通
ふ つ う

に大手
お お て

とかの一般的
いっぱんてき

な就
しゅう

活
かつ

のプロセスをやっており、自分
じ ぶ ん

も「しずまっち」で、ＳＰＩ（適性
てきせい

検査
け ん さ

）

とかどうやるのか分
わ

からないことがたくさんあり、友達
ともだち

もそうでした。それで結局
けっきょく

、日本
に ほ ん

で就 職
しゅうしょく

を目指
め ざ

したけど諦
あきら

めたという人
ひと

も沢山
たくさん

まわりにいました。そこがすごい問題点
もんだいてん

で課題
か だ い

を感
かん

じました。日本
に ほ ん

に

自分
じ ぶ ん

の理想
り そ う

とか希望
き ぼ う

や夢
ゆめ

を持
も

って来
き

たのに、いざ就 職
しゅうしょく

しようとする時
とき

に諦
あきら

めて帰国
き こ く

してしまう人
ひと

もい

るので、外国人
がいこくじん

の人材
じんざい

をどう定着
ていちゃく

させていくのかも課題
か だ い

だと感
かん

じています。 

この２つについて、肥田
ひ だ

さんの話
はなし

で私
わたし

が理解
り か い

したのは、主体性
しゅたいせい

を持
も

たせると、皆
みな

さんが自然
し ぜ ん

に自発的
じ は つて き

に

地域
ち い き

活性化
か っ せい か

を、また教育
きょういく

の面
めん

の課題
か だ い

も少
すこ

しずつ改善
かいぜん

できるのではないかと思
おも

いました。今日
き ょ う

は外国
がいこく

人の

方
かた

が表
おもて

に出
で

てきていますが、実
じつ

は裏
うら

に活躍
かつやく

できる場所
ば し ょ

がないなどで、隠
かく

れている人
ひと

がたくさんいるとい

うのが現実
げんじつ

です。外国人
がいこくじん

住民
じゅうみん

アンケート調査
ちょうさ

も、3,000人
にん

に調査
ちょうさ

したのに半数
はんすう

以下
い か

の回答
かいとう

しかないという

ことも、そこに主体性
しゅたいせい

が足
た

りないからではないかと思
おも

っています。どのように一人
ひ と り

ひとり外国
がいこく

人
じん

住民
じゅうみん

に

主体性
しゅたいせい

を持
も

たせるかを、行政
ぎょうせい

と私達
わたしたち

と一緒
いっしょ

に考
かんが

えていきたいと思
おも

っています。 
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野田
の だ

会長
かいちょう

： 

ありがとうございました。角替
つのがえ

委員
い い ん

お願
ねが

いします。 

角替
つのがえ

委員
い い ん

： 

実
じつ

は静岡県
しずおかけん

立
りつ

大学
だいがく

で去年
きょねん

からSDGsガイドという授業
じゅぎょう

が全学
ぜんがく

対象
たいしょう

で全学
ぜんがく

共通
きょうつう

科目
か も く

として開設
かいせつ

され、SDGs

の17ある目標
もくひょう

の中
なか

から15選
えら

ばれ、それぞれ担当
たんとう

する教員
きょういん

がはりつけられました。そのひとりとして、「質
しつ

の高
たか

い教育
きょういく

をみんなに」というSDGsの４番目
ば ん め

の目標
もくひょう

を去年
きょねん

から担当
たんとう

させてもらっています。その中
なか

で、

今回
こんかい

、多
た

文化
ぶ ん か

共 生 協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

とのことで、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

の観点
かんてん

から質
しつ

の高
たか

い教育
きょういく

を考
かんが

えるとどうなのか、と

いうことをあわせながら皆
みな

さんの意見
い け ん

を伺
うかが

っておりました。SDGsといいますと、開発
かいはつ

教育
きょういく

が先
さき

に立
た

ち、

いわゆる後進国
こうしんこく

に対
たい

して開発
かいはつ

教育
きょういく

をどうするのか、教育
きょういく

支援
し え ん

をどうするのかという話
はなし

が中心
ちゅうしん

になるの

ですが、国内
こくない

に転
てん

じて実
じつ

は日本
に ほ ん

で教育
きょういく

の機会
き か い

が十分
じゅうぶん

保障
ほしょう

されているかというと、案外
あんがい

そうでもありませ

ん。とりわけ外
がい

国籍
こくせき

の子供
こ ど も

たちに対
たい

しては特
とく

に日本
に ほ ん

の教育
きょういく

環境
かんきょう

を見
み

ていると極
きわ

めて脆弱
ぜいじゃく

であるとしか

言
い

いようがない状 況
じょうきょう

にあります。これは特
とく

に静岡
しずおか

がそうだということではなく全国的
ぜんこくてき

に東京
とうきょう

でも

神奈川
か な が わ

でもそうです。ただ、やはり静岡市
し ず おか し

、あるいは静岡県
しずおかけん

でも全国的
ぜんこくてき

にもそうだと思
おも

いますが、不登校
ふ と うこ う

の率
りつ

が非常
ひじょう

に高
たか

くなってきています。やはりいじめがなかなか無
な

くなっていかない、むしろ増
ふ

えていると

いう状 況
じょうきょう

を考
かんが

えた時
とき

に、教育
きょういく

をめぐる競争的
きょうそうてき

な環境
かんきょう

というものが、もう少
すこ

し何
なん

とかならないかと考
かんが

えたりします。とりわけ外
がい

国籍
こくせき

の子供
こ ど も

の教育
きょういく

に関
かん

すると、この計画
けいかく

とか行政
ぎょうせい

文章
ぶんしょう

の中
なか

にもありますが、

どうしても日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

が先
さき

に来
き

てしまいます。当
あ

たり前
まえ

なのですが。僕
ぼく

たちがイギリスやアメリカに行
い

ったら英語
え い ご

、スペインに行
い

ったらスペイン語
ご

となってしまいます。ですから当然
とうぜん

、日本
に ほ ん

語
ご

を、ということ
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が先
さき

に出
で

てきます。これは分
わ

かりますが、外国人
がいこくじん

の子供
こ ど も

の学習
がくしゅう

支援
し え ん

をやっていると、ひとつ大
おお

きく問題
もんだい

になるのは、学力
がくりょく

もさることながら結局
けっきょく

それがどこに繋
つな

がるかというと、ひとつは進学
しんがく

です。とりわけ、

高校
こうこう

進学
しんがく

です。日本
に ほ ん

社会
しゃかい

の特
とく

に現代
げんだい

では、もうお分
わ

かりだと思
おも

いますが中卒
ちゅうそつ

の労働
ろうどう

市場
しじょう

、そこに対
たい

する

待遇
たいぐう

。あるいは高卒
こうそつ

での就 職
しゅうしょく

もどうなのかと考
かんが

えると、やはり学歴
がくれき

が高
たか

い方
ほう

が賃金的
ちんぎんてき

には良
よ

くなって

おり、高
たか

い学歴
がくれき

を習得
しゅうとく

させることが重要
じゅうよう

になります。しかし、とりわけ外国人
がいこくじん

の子供
こ ど も

たちに対
たい

しては高校
こうこう

進学
しんがく

でもものすごく壁
かべ

が高
たか

く、日本人
にほんじん

が予想
よ そ う

している以上
いじょう

にすごく高
たか

いです。日本語
に ほ ん ご

で自己
じ こ

アピールしろ

と言
い

われても、それがものすごい壁
かべ

になってしまいます。そうした時
とき

に、その進学
しんがく

の問題
もんだい

をどうするの

か。あわせて就 職
しゅうしょく

の問題
もんだい

をどうするのか。その将来
しょうらい

設計
せっけい

を子供
こ ど も

たちにどう持
も

たせるのかを考
かんが

えた時
とき

に、

日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

だけで本当
ほんとう

にいいのか。それも、生活
せいかつ

言語
げ ん ご

だけでいいのか。学習
がくしゅう

言語
げ ん ご

もちゃんとしていかな

いと、ということを考
かんが

えると、結構
けっこう

やることはいっぱいあると思
おも

います。とりわけそれが、ゆくゆくは

子供
こ ど も

たちのアイデンティティの形成
けいせい

にやはり大
おお

きく関
かか

わってきます。私
わたし

はお父
とう

さん、お母
かあ

さんに小学校
しょうがっこう

５、６年生
ねんせい

の時
とき

に言
い

われて日本
に ほ ん

に来
き

たけれど、高校生
こうこうせい

になって「じゃあ私
わたし

は何人
なにじん

なの」となった時
とき

に自分
じ ぶ ん

の元
もと

になる言葉
こ と ば

を知
し

らない、日本語
に ほ ん ご

も十分
じゅうぶん

しゃべれないと言
い

った時
とき

に、それを親
おや

とどうしゃべればいい

のかという問題
もんだい

が実
じつ

はありまして、アイデンティティの形成
けいせい

の問題
もんだい

として大
おお

きく関
かか

わってくるのではな

いかと思
おも

っています。そうした意味
い み

では、日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

だけではなく、やはり母語
ぼ ご

をどう保障
ほしょう

してあげら

れるのか。スペイン語
ご

、英語
え い ご

、タガログ語
ご

など色々
いろいろ

あると思
おも

いますが、そうした子供
こ ど も

たちが親御
お や ご

さんとコ

ミュニケーションをはかる、将来
しょうらい

自分
じ ぶ ん

はどうしたいとかこう生
い

きていきたいとか、すごく難
むずか

しいことを

自分
じ ぶ ん

たちの言葉
こ と ば

でしゃべれるように、どこかで学習
がくしゅう

する機会
き か い

を用意
よ う い

することも多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

を考
かんが

えた上
うえ

で、質
しつ

の高
たか

い教育
きょういく

に結
むす

びついていくのではないかと思
おも

います。具体的
ぐたいてき

にどうすればいいかは私
わたし

も分
わ

かり
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ませんが、ただその理念
り ね ん

としてはそうした所
ところ

をひとつの目標
もくひょう

として置
お

いておくことも重要
じゅうよう

だと思
おも

いま

す。 

野田
の だ

会長
かいちょう

： 

ありがとうございました。よく日本語
に ほ ん ご

教育
きょういく

の中
なか

でも質
しつ

を高
たか

めると言
い

うのですが、質
しつ

とは一体
いったい

なんなのか

とよく考
かんが

えることがあります。静岡
しずおか

にいる色々
いろいろ

な外
がい

国籍
こくせき

の方
かた

であるとか、そうした地域
ち い き

に関
かか

わる方
かた

との

お話
はなし

を聞
き

けて本当
ほんとう

に良
よ

かったと思
おも

います。本当
ほんとう

にリアルな生
なま

ものだと思
おも

います。こうしたデータやよく

言
い

われている事
こと

だけではなく、生
なま

の声
こえ

でこうした生
なま

ものがこの場
ば

で出揃
で そ ろ

ったと感
かん

じました。これを受
う

けま

して難波
な ん ば

市長
しちょう

、どのようなご感想
かんそう

をお持
も

ちなのか伺
うかが

ってもよろしいでしょうか。 

難波
な ん ば

市長
しちょう

： 

まさに生
なま

の声
こえ

をいただきまして、本当
ほんとう

にありがとうございます。現場
げ ん ば

の声
こえ

、本当
ほんとう

に困
こま

っていることについ

てお伺
うかが

いできたと思
おも

います。最初
さいしょ

にこの多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

推進
すいしん

計画
けいかく

の話
はなし

をしましたが、初
はじ

めて見
み

た時
とき

にどう

思
おも

ったかといいますと、生
なま

の声
こえ

が入
はい

っていないということです。非常
ひじょう

にお役所
やくしょ

の仕事
し ご と

できれいに書
か

かれて

いますが、本当
ほんとう

に困
こま

っていることに応
こた

えるようになっていないのです。計画
けいかく

というこのようなきれいなも

のではなくて、もっと生
なま

の困
こま

っていることに対
たい

して、どう応
こた

えていくかというものを作
つく

っていかないと、

本当
ほんとう

の意味
い み

での結果
け っ か

は出
で

てこないと思
おも

います。つまり計画
けいかく

自体
じ た い

はいいのですが、この計画
けいかく

の下
した

にもっと

個別
こ べ つ

の具体的
ぐたいてき

な問題
もんだい

に対
たい

する改善
かいぜん

策
さく

を作
つく

らないと、実際
じっさい

の多
た

文化
ぶ ん か

共生
きょうせい

には繋
つな

がらないと思
おも

っています。

先
さき

ほどイスラムのお祈
いの

りの場所
ば し ょ

についてのお話
はな

しがありましたが、静岡
しずおか

空港
くうこう

を作
つく

った時
とき

に、川勝
かわかつ

知事
ち じ

が強
つよ
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い思
おも

いで、どうしても礼拝堂
れいはいどう

を作
つく

るということで空港
くうこう

の中
なか

へ置
お

きました。例
たと

えば蒲原
かんばら

で「やましち」さん

というお鮨屋
す し や

さんがありますが、そこには礼拝
れいはい

の場所
ば し ょ

があり、インドネシアの方
かた

もよく行
い

かれているので

はないかと思
おも

いますが、そういう場所
ば し ょ

が市内
し な い

にいくつも自然
し ぜ ん

にできていないといけません。だけどありま

せん。思
おも

いがあれば作
つく

れるわけですから、お祈
いの

りする場所
ば し ょ

をこことこことここに作
つく

りますと具体的
ぐたいてき

な計画
けいかく

を作
つく

っていくことが大事
だ い じ

だと思
おも

います。その他
ほか

にも、保育
ほ い く

園
えん

に入
はい

る時
とき

とか、学校
がっこう

に入
はい

る時
とき

とかに、非常
ひじょう

に

困
こま

っているという話
はなし

がありましたが、それはどういうシステムを作
つく

って解決
かいけつ

していくかという、具体的
ぐたいてき

なものを作
つく

っていくことです。なんとなく、市
し

がやると冊子
さ っ し

を作
つく

ってみんなに啓発
けいはつ

をして、多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

が大事
だ い じ

ですという話
はなし

を一般論
いっぱんろん

としてしていくことが多
おお

いですが、ほとんど効果
こ う か

がないです。それよりも

やはり具体的
ぐたいてき

な問題
もんだい

について、ひとつひとつ丁寧
ていねい

に解決
かいけつ

していくことが大事
だ い じ

だと思
おも

います。最初
さいしょ

に、現場
げ ん ば

がないというお話
はな

しもいただきましたけど、市
し

の職員
しょくいん

を置
お

いて現場
げ ん ば

で解決
かいけつ

する具体的
ぐたいてき

な場所
ば し ょ

を持
も

ってい

ないので、そういう所
ところ

に手
て

が届
とど

いていないのです。今日
き ょ う

は非常
ひじょう

に短
みじか

い時間
じ か ん

でしたから、皆
みな

さん非常
ひじょう

に

配慮
はいりょ

されて、短
みじか

くお答
こた

えをされましたけど、本当
ほんとう

にたくさんの問題
もんだい

があると思
おも

っていますので、これか

ら個別
こ べ つ

に皆
みな

さまにお話
はなし

を伺
うかが

い、こういうことをやるべき、こういうことで困
こま

っているということを

具体的
ぐたいてき

にお伺
うかが

いして、それをひとつひとつ丁寧
ていねい

に解決
かいけつ

することが大事
だ い じ

だと思
おも

います。皆
みな

さまと申
もう

し上
あ

げ

ましたけど、例
たと

えばエフィさんがおっしゃった、まさにネットワークの一番上
いちばんうえ

におられて色々
いろいろ

な情報
じょうほう

が

入
はい

って来
く

るわけですから、個人
こ じ ん

のではなくて、そういう皆
みな

さんのお声
こえ

をうまく集
あつ

めるような仕組
し く

みを作
つく

り、それに対
たい

して丁寧
ていねい

に答
こた

えていく、解決
かいけつ

策
さく

を探
さぐ

って行
い

くというやり方
かた

をこれからやっていかなければい

けないと思
おも

っています。そのような感想
かんそう

を持
も

ちました。 
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野田
の だ

会長
かいちょう

： 

ありがとうございました。大変
たいへん

恐 縮
きょうしゅく

ではありますが、そろそろ終 了
しゅうりょう

時間
じ か ん

となりましたので、これにて

意見
い け ん

交換
こうかん

の時間
じ か ん

を終 了
しゅうりょう

といたします。本日
ほんじつ

は、ありがとうございました。それでは、事務局
じむきょく

からお願
ねが

い

します。 

事務局
じむきょく

（山梨
やまなし

）： 

本日
ほんじつ

頂
いただ

いたご意見
い け ん

の要旨
よ う し

は、次回
じ か い

の協議会
きょうぎかい

の資料
しりょう

としてまとめます。いただいた意見
い け ん

をもとに、次
じ

回
かい

議論
ぎ ろ ん

いただくテーマも追
お

ってお知
し

らせいたします。次回
じ か い

の第
だい

２回
かい

多文化
た ぶ ん か

共生
きょうせい

協議会
きょうぎかい

は、９月
がつ

21日
にち

木曜日
もくようび

を予定
よ て い

しております。それでは最後
さ い ご

に、閉会
へいかい

にあたりまして、静岡市
しずおかし

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化
ぶ ん か

局 長
きょくちょう

の望月
もちづき

からご挨拶
あいさつ

申
もう

し上
あ

げます。 

望月
もちづき

観光
かんこう

交流
こうりゅう

文化局
ぶんかきょく

長
ちょう

： 

本日
ほんじつ

は生
なま

の声
こえ

をいただき、本当
ほんとう

にありがとうございます。本日
ほんじつ

から２年間
ねんかん

という任期
に ん き

のなかで、もっと皆
みな

さんから現場
げ ん ば

の声
こえ

を聴
き

かせていただき、また色々
いろいろ

と教
おし

えていただきたいと思
おも

っております。計画
けいかく

ができて

はいますが、もっと皆
みな

さんの声
こえ

を反映
はんえい

できるように、変
か

えるべきところはどんどん変
か

えていくという気持
き も

ちで我々
われわれ

もおりますので、これからも皆
みな

さんのご意見
い け ん

をいただいて、皆
みな

さんにとっても住
す

みやすい街
まち

にし

ていきたいと思
おも

います。 

事務局
じむきょく

（山梨
やまなし

）： 
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ありがとうございました。以上
いじょう

をもちまして、第
だい

１回
かい

多
た

文化
ぶ ん か

共生協
きょうせいきょう

議会
ぎ か い

を閉会
へいかい

いたします。 

以
い

 上
じょう

会議録
かいぎろく

署
しょ

名人
めいにん

会
かい

 長
ちょう

   野田
の だ

 敏郎
としろう


